



Monitoreo y Análisis 24/agosto/2023

SECRETARIO

(B-393) México, punta de lanza en políticas en favor de la cafecultura sustentable

México es punta de lanza, ya que forma parte de un grupo de países que realiza acciones piloto en materia de cafecultura sustentable y bienestar de los productores de pequeña escala y que, de ser exitosas, se replicarán a nivel mundial, afirmó el **secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula**.

<https://coneme.com.mx/2023/08/mexico-punta-de-lanza-en-politicas-en-favor-de-la-cafecultura-sustentable/>

<https://www.hoytamaulipas.net/notas/538504/Mexico-punta-de-lanza-en-politicas-en-favor-de-la-cafecultura-sustentable.html>

<https://www.voragine.com.mx/2023/08/23/mexico-punta-de-lanza-en-politicas-en-favor-de-cafecultura-sustentable/>

<https://www.google.com/amp/s/acustiknoticias.com/amp/2023/08/mexico-punta-de-lanza-en-politicas-en-favor-de-la-cafecultura-sustentable/>

<https://acustiknoticias.com/2023/08/mexico-punta-de-lanza-en-politicas-en-favor-de-la-cafecultura-sustentable/>

<https://www.tallapolitica.com.mx/mexico-punta-de-lanza-en-politicas-en-favor-de-la-cafecultura-sustentable/>

<https://www.urbeconomica.com.mx/sectores-economicos/agropecuario/38722-cafecultura-debe-ser-sustentable-y-con-precios-justos>

<https://www.razon.com.mx/mexico/mexico-punta-lanza-politicas-favor-cafecultura-sustentable-541830>

<https://diariocambio22.mx/mexico-punta-de-lanza-en-politicas-en-favor-de-la-cafecultura-sustentable/?fbclid=IwAR3J8JL3PjkYTPbAe2bEyKxqnJDsKqOWqYpSyufiwwRDTJJHgW05xYsMzQk>

<https://canal12quintanaroo.mx/nacional/mexico-punta-de-lanza-en-politicas-en-favor-de-la-cafecultura-sustentable/>

<https://hojaderutadigital.mx/mexico-punta-de-lanza-en-politicas-en-favor-de-la-cafecultura-sustentable/>

https://twitter.com/LaRazon_mx/status/1694505298604523612

<https://twitter.com/Canal12R/status/1694469569388142955>

<https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1694511881233265109>

<https://twitter.com/HOYTamaulipas/status/1694443384092446870>

<https://www.facebook.com/photo?fbid=843048953906036&set=a.556144725929795>

Mosaico rural / Evalúan desarrollo agropecuario en la región centro occidente / Luis P. Cuanalo Araujo

Con la evaluación de la producción de alimentos y el uso sustentable de los recursos naturales, el desarrollo agropecuario y el acceso al crédito a tasas bajas, se realizó en Morelia la Reunión Regional de Coordinación Centro Occidente; Aguascalientes, Colima, Guanajuato, Jalisco, Michoacán, Querétaro y San Luis Potosí. **Víctor Villalobos Arámbula, Secretario de la Sader**, subrayó el trabajo coordinador en favor de la sociedad mexicana., para garantizar el abasto oportuno de alimentos sanos y asequibles y el aumento de la población en seguridad alimentaria. **Contra Réplica, 12**

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023000494nc.pdf





Sacapuntas / Por una mejor agroindustria / Redacción

El secretario de Agricultura, Víctor Villalobos, recibió a la directora ejecutiva de la Organización Internacional del Café, Vanusia Nogueira, y actores relevantes del sector de esta agroindustria. La idea es impulsar políticas en pro de una caficultura sustentable, para destacar la calidad del producto nacional y el bienestar de sus productores de pequeña escala. **El Heraldo de México, 2**

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023000781nc.pdf

SECRETARÍA

(B-394) Arranca Agricultura entrega de fertilizante gratuito en Coahuila

La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural entregará cerca de cuatro mil toneladas de fertilizante a productores de frijol y maíz del estado de Coahuila. **24 Horas, 15 / Ovaciones, 24**

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001142nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001894nc.pdf

<https://www.hoytamaulipas.net/notas/538530/Arranca-Agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-en-Coahuila.html>

<https://coneme.com.mx/2023/08/arranca-agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-en-coahuila/>

<https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1694512507627483139>

<https://www.facebook.com/photo/?fbid=773518898116274&set=a.259944106140425>

<https://www.facebook.com/photo/?fbid=843049723905959&set=a.556144725929795>

Mosaico rural / Maíz mexicano, ¿fuera de la Bolsa de Chicago? / Luis P. Cuanalo Araujo

En días pasados, el subsecretario de Autosuficiencia Alimentaria de la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader)**, Víctor Suárez, sostuvo que el precio del maíz blanco mexicano ya no debe tomar como referencia el valor del Commodity de la Bolsa de Chicago, el mercado de futuros (comprar antes de producir o cosechar) y opciones más antiguas del mundo, donde se comercializa maíz, trigo, avena y soya, además de oro y plata entre otros. **Contra Réplica, 12**

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023000494nc.pdf

Mosaico rural / Veracruz presente en reunión sobre búfalos de agua / Luis P. Cuanalo Araujo

En Campeche, se llevó a cabo la Tercera Reunión de Regularización y Trazabilidad de Búfalos de Agua y, en representación del gobierno de Veracruz, a través de la Sedarpa acudió el subsecretario de Ganadería y Pesca, Humberto Amador Zaragoza, para la entidad, es de vital importancia la producción y sanidad de esta, especie. En la mesa de trabajo interestatal se acordó con las instituciones de investigación y el **Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica)** homologar criterios y encontrar el protocolo adecuado para aplicarse en la Campaña de Brucelosis y Tuberculosis para los búfalos de agua. **Contra Réplica, 12**

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023000494nc.pdf





Realiza la SFP 890 auditorías

En el primer semestre, la Secretaría de la Función Pública (SFP) realizó 890 actos de fiscalización a 213 entes de la Administración Pública Federal, conforme al Plan Anual de Fiscalización (PAF) de 2023 Así como, 32, en Energía; 30, en **Agricultura**; 27, en Economía; 27, en Seguridad Pública; 20, Agrario; 15, en Gobernación; 13, en Medio Ambiente; 11, en Trabajo; 11, en Turismo; 8 en Bienestar; 8 en Defensa; 6, en Relaciones Exteriores; 4, en Presidencia; y 2, en Consejería Jurídica. **El Heraldo de México**, 17

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023000878nc.pdf

DIARIO OFICIAL (MADRUGADA)

Decreto por el que se declara el 22 de agosto de cada año como "Día del Cañero".

https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5699651&fecha=24/08/2023#gsc.tab=0

Anexo Técnico de Ejecución Específico para impulsar la sostenibilidad y resiliencia al cambio climático en el sector agrícola 2023, que celebran la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y el Estado de Morelos.

https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5699652&fecha=24/08/2023#gsc.tab=0

AGRICULTURA

Ante el temor de limoneros, gobierno presenta denuncia

Productores y empacadores de limón del Valle de Apatzingán sostienen que tienen mucho miedo de denunciar las amenazas, cobro de piso o extorsión de las que son víctimas a manos de los cárteles. El gobierno estatal informó que presentó una denuncia formal ante la Fiscalía estatal por el delito de amenazas y extorsión hacia productores de limón en Apatzingán, "La querrela fue presentada formalmente ante la Fiscalía General del Estado (FGE), en la que se describen los hechos constitutivos de delito, en los que narran los sucesos descritos por los citricultores de la región", cita el comunicado. El comunicado es acompañado de una imagen de la denuncia, suscrita por citricultores y productores de limón de la región, la cual fue presentada por el área jurídica de la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader)** de Michoacán. **El Universal**, P.p 1

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001655nc.pdf

Michoacán: 120 pesquisas por extorsión a limoneros y comerciantes

La Fiscalía General del Estado dio a conocer que hay 120 carpetas de investigación por el delito de extorsión contra productores de limón, expendedores de tortillas y carniceros. Señaló que hay indicios de la intervención de la delincuencia organizada en estos actos ilícitos. En





Apatzingán, precisó la fiscalía, al menos 800 cultivadores de cítrico, de los 2 mil 500 que hay, mantienen el paro en el corte y venta de la producción por el aumento de cuotas que ha impuesto el crimen organizado. **La Jornada, 29**

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001417nc.pdf

Limoneros aceptan pagar extorsiones

Una tercera parte de los productores de limón de Michoacán cedió a las amenazas del crimen organizado al aceptar el aumento del cobro de piso, que pasó de 20 centavos a un peso por kilo del cítrico. Ahora, los limoneros regresaron a trabajar en el corte y empaquetado del cítrico de manera intermitente. De acuerdo con la información reportada por los productores de limón del Valle de Apatzingán, en la región de Tierra Caliente, el centro de acopio del municipio de Buenavista funciona a 80 por ciento de su capacidad gracias a que los cortadores y empacadores regresaron a laborar. **El Sol de México, 1/ La Prensa, 21/ El Sol de Toluca, 24**

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023000785nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001378nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001205nc.pdf

Ven riesgo en alimentos

La prohibición para utilizar plaguicidas en la agricultura le costaría a México 4 por ciento de su Producto Interno Bruto nacional y 9 por ciento del valor total de sus exportaciones, advirtió la organización Protección de Cultivos de Ciencia y Tecnología (Proccyt). Ello, luego de que en el legislativo se encuentran 33 iniciativas que tienen el interés de detener el uso de insumos para la protección de los cultivos. Por su parte, Luis Osorio, director Ejecutivo de la Proccyt, detalló que el análisis proyecta que de darse una prohibición total de productos para la protección de cultivos, por ejemplo, el maíz, tendría un incremento de precio de hasta 84.8 por ciento; el aguacate, de 87.5 por ciento; la naranja, de 612 puntos; la caña de azúcar, de 61; el tomate rojo, de 445 y el frijol, de 35.8 por ciento. **El Heraldo de México, 18 / La Razón de México, 21 / El Día, 7**

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023000921nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001137nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023000161nc.pdf

Sin plaguicidas, en riesgo 400 mil mdp

La propuesta de varias iniciativas legislativas de prohibir el uso de plaguicidas en el sector agrícola en México ocasionará la pérdida de 137 millones de toneladas en la producción, equivalentes a 400 mil millones de pesos, de acuerdo con un análisis de la asociación de Protección de Cultivos, Ciencia y Tecnología (Proccyt). **Milenio Diario, 21**

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023000598nc.pdf

Estiman en 400 mil mdp impacto por plaguicidas

La restricción de ciertos plaguicidas en el campo mexicano, como el glifosato, tendrá un impacto económico de unos 400 mil millones de pesos, aseguró la asociación Protección de Cultivos, Ciencia y Tecnología (Proccyt). Añadió que el Congreso analiza 33 iniciativa que buscan restringir algunos plaguicidas en México, lo que provocaría una caída en la producción





de alimentos y aumento de precios de diversos cultivos. La producción de alimentos podría contraerse en 137 millones de toneladas desde las casi 300 millones que se alcanzaron el año pasado, dijo Luis Osorio, director de Proccyt, en conferencia la caída en la producción se daría por una mayor exposición a riesgos como plagas, cambio climático, reducción de lluvias, entre otras, añadió. **Reforma, 3**

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001705nc.pdf

Analizan impacto de pérdida de cosechas

En entrevista para Imagen Radio en el espacio de Negocios en Imagen con Darío Celis y Rogelio Varela, Luis Osorio, director ejecutivo de PROC- CYT, Protección de Cultivos, Ciencia y Tecnología, habló sobre el análisis que llevaron a cabo para dimensionar los posibles impactos económicos ante la pérdida de cosechas, derivada de la ausencia de protección de cultivos en la agricultura de México. Además, señaló que lo realizaron con la intención de legislar a través de diversas iniciativas en el Congreso de México, específicamente en el Senado de la República, donde se han presentado iniciativas con un orden de legislar en materia de plaguicidas. **Excélsior, 36**

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001645nc.pdf

Frenarán distribución de alimentos

Al menos 400 mil unidades pesadas dejarán de transportar principalmente productos de la canasta básica el 29 y 30 de agosto en el País. Esto se hará porque agremiados de la Alianza Mexicana de Organización de Transportistas (Amotac) preparan un paro nacional de unidades que bloquearán distintas carreteras. Rafael Ortiz Pacheco, presidente de la organización que cuenta con aproximadamente 125 mil agremiados a nivel nacional, con más de 145 mil unidades pesadas que mueven productos del campo y productos terminados, dijo que el paro comenzará el 29 de agosto a las 8:00 horas y concluirá el 30 de agosto a las 17:00 horas. **Reforma, 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001649nc.pdf

Asociación de aguacate dona 560 mil árboles

La Asociación de Productores, Empacadores y Exportadores de Aguacate de México (la APEAM), realizó la donación de un total de 560 mil árboles de distintas especies que serán destinados a la reforestación en 29 municipios de Michoacán. La APEAM, primera asociación agropecuaria que se suma a la Red Mexicana del Pacto Mundial de las Naciones Unidas y que trabaja en la aplicación de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (CIDS) de la ONU, detalló que dentro de las especies a plantarse en la temporada que va de 2023 a 2024 se encuentran siete pinos endémicos de Michoacán. **El Heraldo de México, 30**

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001112nc.pdf

La Aldea / Leonardo Kourchenko

El sexenio apunta al año más difícil de su gestión, solo por los vaivenes políticos de la sucesión, o de los tumbos económicos que una eventual recesión, no descartada aún en Estados Unidos, pueda traer a nuestra dependiente economía. Debíamos agregar los paneles de controversia





que en materia comercial enfrentaremos casi indefensos de equipos técnicos y argumentos con "el maíz transgénico, la energía y probablemente el acero. *El Financiero*, 24
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001390nc.pdf

Razones / La India en la luna, México en el pasado / Jorge Fernández Menéndez

Hoy, México está en un panel del T-MEC tratando de convencer, sin ninguna evidencia científica, a Estados Unidos y a Canadá de que las semillas genéticamente transformadas dañan la salud. La India, con eso, ha logrado reducir el hambre y la pobreza. Nosotros despreciamos la investigación científica y la queremos equiparar con el conocimiento comunitario: la India ha llegado al punto de más difícil acceso en la Luna, un logro notable realizado con la asociación científica del Estado con la iniciativa privada. *Excélsior*, 12
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001609nc.pdf

Se desplomó la producción de maíz y frijol en Chihuahua

Debido a la sequía que abarca a prácticamente todo el territorio del estado de Chihuahua, cayó drásticamente la siembra de maíz y frijol, ya que sólo se cultivó 5 por ciento de la superficie agrícola de temporal, y ni siquiera se sembró avena, que es la última opción cuando no hay agua, explicó Víctor Quintana, analista del sector agropecuario. Menos nueces y de menor calidad En entrevista, agregó que con la falta de agua la alfalfa florece antes de madurar, porque además de la escasez de líquido están las temperaturas extremas; en el caso de los nogales, desde junio empezaron a "abortar", a tirar parte de la nuez, por el estrés hídrico. *La Jornada* 28

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001401nc.pdf

Ciudad de México a la vanguardia en economía circular / Fadlala Akabani

Respecto a la Sedeco, la ley establece en su artículo 10 atribuciones específicas tales como: 1) Fomentar mercados de materias primas secundarias, promoviendo el encadenamiento productivo; 2) Promover modelos de negocio con criterios de circularidad a través de mecanismos de apoyo al sector empresarial; y 3) Fomentar bancos de alimentos en mercados públicos y demás centros de abasto de la ciudad. En ese sentido, a la fecha ya se han realizado importantes avances en la Central de Abasto con el Centro de Acopio y Recuperación de Alimentos ITACATE, la Planta Productora de Bioaditivo y el Biodigestor Anaeróbico para generar biofertilizantes. *Excélsior*, 13

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001602nc.pdf

Las presas del Cutzamala están al 11% por debajo de su media histórica: Agua Capital

El Valle de México inició 2023 con una sequía grave, la cual continúa, pese a las lluvias torrenciales que se han registrado y que han provocado severas inundaciones en los últimos días, pues el sistema de almacenamiento de las presas del Cutzamala están 11% abajo de su media histórica, lo cual disminuye el agua disponible para llevar a más de 23 millones de personas que habitan el Valle de México, aseguró Eduardo Vázquez, Director Ejecutivo de Agua Capital. Resaltó que el fenómeno de sequías en el Valle de México se presentaba cada 9 u 11 años, ahora ya se volvió una constante, un fenómeno estacional, y en los próximos años





van a impactar de manera muy negativa, por lo que se deben buscar una serie de acciones ingentes, nuevos modelos de gestión para su uso, para consumo humano, para la agricultura, la industria, entre otros sectores. *La Prensa*, 1

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001333nc.pdf

El valor de las agroindustrias en el mundo con la existencia de un solo Consejo Regulador por Denominación de origen / Massimo Vittori

Según el Panel "GI Trends"2023 de la Organización para una Red Internacional de Indicaciones Geográficas, una encuesta destinada a monitorear anualmente las principales tendencias económicas que afectan y la percepción de las Indicaciones Geográficas a nivel mundial, 23 productos de éxito (incluido el tequila primera Denominación de Origen Mexicana) en los sectores agrícola, vinícola, de bebidas espirituosas y artesanal, procedentes de 13 países y 5 continentes, generaron en el año 2022,68 billones de euros, 54 billones de euros de exportación y medio millón de empleos directos. La práctica a nivel internacional demuestra que un factor crucial para el éxito de las indicaciones geográficas es la existencia de una agrupación sólida (Consejo Regulador en México) que integra a todos los sectores de esta cadena de valor. *Reporte Índigo*, 11

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001060nc.pdf

GANADERIA

México se enfila al top 5 entre los proveedores globales de carne

Con el potencial en la demanda, organizaciones productoras y de transformación de la proteína animal, así como de alimentos balanceados trabajan para que México ascienda como quinto productor de carne en el mundo, a través de la promoción y desmitificación de la proteína de origen animal. Hugo Valadez, secretario de México Unido Proteína Animal (MUPA), sostuvo que "México tiene el potencial para convertirse en el quinto productor a nivel mundial. De acuerdo con información del Consejo Mexicano de la Carne (Comecarne), México produjo 7.7 millones de toneladas de carne al cierre del 2022 (que incluye: pollo, res y cerdo), que lo coloca en el sexto productor mundial de carne, con aporte de 2.8% al mercado internacional. *El Economista*, P.p 1

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023000712nc.pdf

APICULTURA

Reformarán la Ley de Apicultura

La creación de espacios polinizadores de manera obligatoria en jardines, parques y viveros públicos para su protección es parte fundamental de la iniciativa en la materia aprobada en comisión legislativa de Desarrollo Agropecuario y Forestal del congreso local En ese sentido, la diputada de Movimiento Ciudadano en la 61 Legislatura mexiquense Juana Bonilla Jaime





dijo que los beneficios para esa fauna es importante y su instalación no representa un desembolso importante de recursos. Es de mencionar que la iniciativa se planteó para la protección de los polinizadores que son agentes muy importantes en la fauna y conservarlos así como preservarlos. **El Sol de Toluca, 10 / El Heraldo de México, 6**

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/imagenes_24082023/24082023001092nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/imagenes_24082023/24082023001383nc.pdf

PESCA/ACUACULTURA

Arribazón de tortugas a Michoacán

Miles de tortugas marinas de La especie golfina arribaron para desovaren La costa de Aquila, Michoacán; Los que Lonios llegan principalmente a Las playas Azula, Ixtapilla, Maruata y Colola, donde indígenas nahuas y activistas instalaron campamentos de vigilancia para evitar el robo de Los huevos, Los cuales son vendidos en el mercado negro para consumo humano.

La Jornada, 28

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/imagenes_24082023/24082023001387nc.pdf

COMERCIO EXTERIOR

Ven riesgo de complicación del proceso por el panorama político.

El proceso del panel de solución de controversias por el tema del maíz transgénico se verá envuelto en un panorama político delicado, con implicaciones que podrían influir en las relaciones bilaterales entre México y Estados Unidos. Según Juan Carlos Baker, socio fundador de Ansley Consultores, la proximidad de esta determinación con las elecciones venideras en ambos países añade un componente político significativo a la controversia. Desde su punto de vista, la intersección entre la decisión sobre el maíz transgénico y las elecciones tanto en México como en Estados Unidos es innegable. Además, la resolución de esta cuestión en Estados Unidos tiene el potencial de convertirse en un factor político crucial, dada la importancia de los estados productores de maíz en el ámbito político estadounidense, como Kansas, Iowa, Nebraska y Ohio. **El Financiero, 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/imagenes_24082023/24082023001375nc.pdf

Contracorriente / Mr. Monsanto / Guillermo Knochenhauer

En un intento de evitar una controversia con el gobierno de Estados Unidos, el de México emitió el 13 de febrero pasado un segundo decreto para regular la siembra y el consumo del maíz transgénico y prohibir el uso del glifosato, más suave que el de diciembre de 2020. El decreto vigente mantiene la prohibición de siembra y liberación al ambiente de ese maíz, así como su uso en la elaboración de masa y tortillas. El asunto tiene aristas políticas y aspectos técnicos. Hay que considerar que el gobierno de Joe Biden busca reelegirse en noviembre de





2024 y necesita ganar votos entre los agricultores estadounidenses, para lo cual quiere dar la impresión de que defiende sus intereses con anticipación. *El Financiero*, 25

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001431nc.pdf

Artículo / Maíz transgénico: caso perdido para México / Gerardo Gutiérrez Candiani

Maíz transgénico: caso perdido para México Estados Unidos finalmente solicitó un panel de resolución de disputas bajo el T-MEC contra las restricciones de México a las importaciones de maíz genéticamente modificado. Si este falla a su favor y nuestro Gobierno incumple sus directivas, tendría derecho de imponer aranceles punitivos a productos mexicanos. Puede ser uno de los mayores riesgos para nuestro comercio exterior en años, justo cuando toma vuelo la inversión por el nearshoring, que está beneficiando al país con importantes proyectos y una perspectiva de repunte de las exportaciones. Estados Unidos podría apuntar ahí donde más duela a México, como exportaciones automotrices o de otros ramos agroalimentarios y manufactureros, evitando afectar la inflación en su país. *El Sol de México*, 13

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023000884nc.pdf

Ruiz-Healy Times / Controversia transgénica México I I parte de un amplio debate mundial / Eduardo Ruiz-Healy

Estados Unidos anunció hace unos días que presentará ante un panel de resolución de controversias la prohibición por parte de México de importar maíz transgénico. El gobierno mexicano sostiene que este maíz pone en riesgo a sus cultivos nativos. Por su parte, EU argumenta que la prohibición representa una violación del Tratado México-EU-Canadá (T-MEC). La decisión estadounidense marca un punto crucial en esta disputa y podría impactar significativamente el comercio agrícola entre ambos países. De perder México el caso, podría enfrentar costos de entre 4,000 a 20,000 millones de dólares debido a aranceles que Estados Unidos impondría a las exportaciones mexicanas. La resolución del panel podría darse en marzo de 2024. *El Economista*, 40

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023000830nc.pdf

Canadá cuestiona sobre maíz transgénico

El gobierno de Canadá cuestionó a su contraparte de México sobre una serie de cambios normativos relacionados con el maíz transgénico y el glifosato. Una serie de preguntas y críticas se hicieron como parte de sus comentarios a una consulta de la Comisión Nacional de Mejora Regulatoria (Conamer) sobre las modificaciones a la Norma Oficial Mexicana: NOM-187-SSA1/SCFI-2002. Michelle Cooper, directora general de la Secretaría de Acceso a los Mercados, Agricultura y Agroalimentación de Canadá, y Doug Forsyth, director general de Acceso a los Mercados de Asuntos Globales Canadá, expresaron que el gobierno canadiense tiene "una gran preocupación" con la sección 7.1.1 de la NOM-187-SSA1/SE-2023, que restringe el uso de maíz genéticamente modificado como materia prima en la producción de los productos cubiertos por la norma oficial. *El Economista*, 28

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023000719nc.pdf





Piden en Chile pesquisa anticollusión por altos precios en verduras

Tras la alerta de alzas en los precios de las hortalizas y papas en Chile, el ministro de Agricultura, Esteban Valenzuela, mostró sus sospechas y pedirá abrir investigación a la fiscalía nacional Económica (FNE), según informó en una entrevista a Radio Cooperativa. A su parecer, hay personas podrían aprovecharse del "pánico", ya que detectó "denuncias que en algunos mercados mayoristas hay camiones con papas, pero no las están vendiendo, entonces puede haber fenómenos de especulación". El ministro de Agricultura dijo que este episodio es inédito en Chile, porque en su historia nunca ha habido en 45 días dos episodios de esta magnitud, es decir, más de 4 días de lluvia. **El Economista, 30**

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023000738nc.pdf

ABASTO/PRECIOS

Sube el precio del limón 7% este mes por la inseguridad.

Los precios del limón al menudeo en México han experimentado un incremento del 7% durante agosto en comparación con el mes anterior, como consecuencia de la inseguridad en Michoacán. Según datos proporcionados por el Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA), el precio que los productores de limón reciben actualmente es de 17 pesos por kilogramo. Sin embargo, el incremento en la actividad del crimen organizado ha dado lugar a que estos grupos exigen entre 1.5 y 2 pesos adicionales por kilogramo, lo que obliga a los productores a trasladar ese aumento de entre 9 y 12% de sus costos de producción. **El Financiero, 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001388nc.pdf

Ven alza en alimentos por prohibir pesticidas

La prohibición total del uso de plaguicidas químicos en el campo mexicano, como lo pretende el Gobierno federal con un decreto para eliminar el glifosato en 2024, ocasionará en sólo unos meses una grave crisis alimentaria, especulación y aumento de precios al consumidor, de acuerdo con la organización Protección de Cultivos de Ciencia y Tecnología (Proccyt). El presidente de la Proccyt, Roberto Escalante Soto, expuso que sin el uso de estos plaguicidas, la producción de alimentos caerá 40%, lo que equivale a 137 millones de toneladas con pérdidas económicas de 400 mil millones de pesos, así como de siete millones de empleos directos e indirectos de manera inmediata. Asimismo, el representante de la asociación que representa a la industria de la ciencia en protección de cultivos en México alertó que la escasez de productos agropecuarios ocasionará que los precios al consumidor final se disparen en más de 600%. **La Razón de México, 21/ El Heraldo de México, 18**

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001137nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023000921nc.pdf





INFORMACIÓN GENERAL

Revive la Corte al INAI

La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) revivió al Instituto Nacional de Transparencia y Acceso a la Información (INAI), pues autorizó que sesione con sólo cuatro de sus siete comisionados. La Segunda Sala de la Corte aprobó, por tres votos contra uno, que el INAI retome sus actividades, después de casi cinco meses de paro por falta de quórum. Al retomar sus sesiones, el Instituto Nacional de Transparencia podrá comenzar a resolver más de 8 mil 200 medios de impugnación pendientes, la mayoría revisiones contra negativas del Gobierno para abrir información. **Reforma, P.p.1**

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001636nc.pdf

El Poder Judicial, secuestrado por élites, acusa AMLO

Senadores de Morena advirtieron que una de las tareas prioritarias del próximo gobierno es realizar una reforma profunda del Poder Judicial, que además de acabar con lujos y excesos de los integrantes de la Suprema Corte, impida casos como el del ministro Luis María Aguilar, que actúa con celeridad en algunos casos, pero posterga resoluciones de litigios de deudores de impuestos. En entrevistas por separado, los senadores Napoleón Gómez Urrutia, César Cravioto y Gabriel García Hernández coincidieron en que la decisión que asuma el pleno de la Suprema Corte en torno a la queja del gobierno federal sobre la actuación del ministro Aguilar mostrará si el máximo tribunal está en favor del interés de las mayorías o del lado de intereses particulares. **La Jornada, P.p.1**

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001194nc.pdf

En la UNAM no cabe el partidismo político

Aunque es importante que la comunidad universitaria participe activamente en el debate político, el proselitismo partidista no tiene cabida en la UNAM afirmó el rector Enrique Graue. En entrevista con Excélsior, señaló que albergar ese tipo de manifestaciones políticas no es correcto porque generan polarizaciones, las polarizaciones derivan en inseguridad y la inseguridad violenta la vida universitaria. Graue celebró la cancelación de un foro programado ayer en la Facultad de Economía al que estaban invitados funcionarios de la 4T. **Excélsior, P.p.1**

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001607nc.pdf

Revive Corte al INAI; podrá sesionar con 4 comisionados

La Segunda Sala de la Suprema Corte concedió la suspensión para que el pleno del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (Inai) pueda sesionar con cuatro integrantes. Esta decisión se dio con los votos a favor de los ministros Javier Laynez, Alberto Pérez Dayan y Luis María Aguilar, y el voto en contra de la ministra Yasmín Esquivel Mossa. Los ministros también determinaron que esta autorización





dejará de estar vigente una vez que el Senado nombre, cuando menos, a una persona más, con lo que se cumpliría el quorum para que el organismo pueda sesionar. **El Financiero, P.p 1**
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001306nc.pdf

PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES

Crónicas de corcholatas y demás adelantados

Según los resultados de una encuesta de la empresa Opinión Pública realizada entre el 19 y 21 de agosto, el 34.4% de las respuesta favorecen a Claudia Sheinbaum Pardo, mientras que el 29.7% respondió por López Hernández, es decir, entre ambos hay una diferencia de apenas 4.7 puntos. Manuel Velasco, en su visita a Chiapas, volvió a comentar sus propuestas para el campo, algo que ha estado haciendo los últimos días. Y en el frente. Silvano Aureoles fue designado como responsable de la mesa del campo para la propuesta del Frente Amplio, algo así como un prospecto a la **Secretaría de Agricultura** si la oposición llega a ganar la presidencia. **El Independiente, P.p 1**
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023000572nc.pdf

Agenda confidencial / Cabezas huecas / Luis Soto

Y para cerrar la función, los dueños de los tres circos políticos (PRI, PAN y PRD decidieron que volviera a la pista el señor Conejo (Silvano Aureoles), a quien le pidieron que fuera el salvador del jodido campo mexicano que dejaron el PRI y el PAN cuando gobernaron, y lo nombraron Coordinador del Programa Integral para el Desarrollo del Campo, la Agricultura y Forestal del Frente Amplio Por México. **El Independiente, 4**
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023000656nc.pdf

Confidencial / ¿Bien jugado?

Denuncias contra Bienestar, hasta debajo de las piedras Además de las acusaciones de Marcelo Ebrard y sus seguidores de Morena, ayer la oposición multiplicó las denuncias en contra de la Secretaría del Bienestar. Resulta que la diputada del PAN, María Elena Pérez-Jaén, presentó ayer 65 denuncias! más. Aureoles, al campo Aunque fue rechazado desde la primera etapa del proceso interno, Silvano Aureoles se coló al FAM y reintegra al PRD del bloque opositor. "Ante una de las crisis más profundas que enfrenta el sector rural y forestal del país, los partidos Acción Nacional, el Revolucionario Institucional y de la Revolución Democrática invitaron a Silvano Aureoles a encabezar el Programa Integral para el Desarrollo del Campo, la Agricultura y Forestal del Frente Amplio Por México", celebraron en un comunicado. **El Financiero, 29**
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001454nc.pdf

TEPJF rechazó reclamo de Mancera por exclusión de Frente Amplio por México

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, rechazó dar una respuesta al senador Mguel Ángel Mancera, sobre las firmas que recabó para sostener la decisión de excluirlo del





proceso interno de la oposición. Por otra parte, el Frente Amplio por México extendió una invitación a Silvano Aureoles para integrarse a la construcción de su proyecto de nación como "Coordinador de las mesas de expertos en materia del campo y desarrollo rural". *El Valle*, 3 / *La Jornada*, 14 / *Ovaciones*, 18 / *Excélsior*, 13

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023000532nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001316nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001807nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001465nc.pdf

Denuncia panista desvíos en Sembrando Vida

Por irregularidades de 2 mil 700 millones de pesos en el programa Sembrando Vida, la diputada María Elena Pérez-Jaén presentó ayer 49 denuncias ante la Secretaría de la Función Pública (SFP) en contra de los ex Secretarios del Bienestar, María Luisa Albores González y Javier May Rodríguez. Además, la panista anunció que presentará 16 denuncias ante la FGR, debido a que en algunos casos se configuran delitos. Sembrando Vida, señaló, otorga un apoyo mensual, que originalmente era de cinco mil pesos, a campesinos para que cultiven árboles totales o maderables en sus parcelas. *Reforma*, 9/ *El Día*, 3/ *La Crónica*, 1

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001671nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023000279nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023000150nc.pdf

